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2 Una nota de 
Juan Carlos Bataller

Federico Cantoni fue el
primer embajador de la 
Argentina, presidida en-
tonces por Juan Domingo
Perón, en la Unión Sovié-
tica, iniciando una larga
etapa de relaciones entre
Moscú y el bloquismo que
se continuó a través de
Leopoldo, Federico y 
Leopoldo Alfredo Bravo.
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CÓMO FUERON LOS DÍAS DEL PRIMER 
EMBAJADOR ARGENTINO EN LA UNIÓN SOVIÉTICA

F ederico Cantoni fue, sin duda,
el hombre que marcó buena
parte de la vida política sanjua-

nina en la primera mitad del siglo XX.
Dos veces gobernador –en ambos
casos su gestión fue interrumpida por
intervenciones federales—, senador
frustrado (su diploma fue siempre re-
chazado por la Cámara alta), fue ade-
más el jefe indiscutido y fundador de la
Unión Cívica Radical Bloquista.

l   l   l

Pero además Federico Cantoni fue el

primer embajador de la Argentina, pre-
sidida entonces por Juan Domingo
Perón, en la Unión Soviética, iniciando
una larga etapa de relaciones entre
Moscú y el bloquismo que se continuó
a través de Leopoldo, Federico y Leo-
poldo Alfredo Bravo.

l   l   l

Esta nota intenta reconstruir los días
de Federico Cantoni en Moscú y las
razones por las que su vida diplomá-
tica fue corta, regresando a la provin-
cia.

Federico y Graciela
iniciando su viaje,
rodeados de amigos.
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FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ

Una fuente invalorable para obtener
datos fidedignos es la entrevista que el
autor de estas líneas realizara a tres
sanjuaninos que acompañaron, pri-
mero a Cantoni y después a Bravo, en
aquellos años. Jorge Varas, Salvador
Argentino y Andrés Katuchín. La en-
trevista se realizó en el año 2000 para
El Nuevo Diario. Los tres ya han falle-
cido pero hace 20 años estaban aún
bien de salud y 55 años atrás tenían
entre 22 y 26 años. 

Traían orígenes e historias distintas.
Pero los tres —que no se conocían—
se encontraron en Europa. Y un hom-
bre se enlazó con los tres: Federico
Cantoni.

Varas: -Resulta que se reabría la Em-
bajada Argentina tras más de dos dé-
cadas y en estos casos siempre se
busca un equilibrio en el tamaño de las
delegaciones.

Argentino: -Los rusos habían enviado
cuatro o cinco personas para que inte-
graran la delegación y Cantoni presi-
día una comitiva de casi 70 personas.
Por ello, algunas visas no llegaron.

Varas: -Entre quienes integraban la
comitiva estaba el doctor Leopoldo
Bravo, Héctor Valenzuela, el doctor
Adolfo Zevallos, Alejandro Orfila, que
fuera secretario general de la OEA, Si-
gifredo Bazán, Graciela Cibeira de
Cantoni, Carola Cibeira de Arnáez y
otros más.

Katuchín: -Los empleados administra-
tivos nos quedamos en Italia, espe-
rando la llegada de don Federico y
aguardando la entrega de las visas
pero éstas no llegaban.

— ¿Y qué pasó?

Katuchín: -Don Federico llegó a Gé-
nova y estuvo allí unos días y luego,
como nuestras visas no estaban listas,
se fue con la plana mayor en un barco
rumano que cubría el trayecto Nápoles
— Odessa. Recuerdo que antes de
viajar me pidió que le comprara libros
que hablaran sobre la Unión Soviética
y yo se los llevé al barco y se los en-

tregué antes de que partiera.

— ¿Ustedes dos pudieron viajar?

Argentino: -Si, Varas, que era secre-
tario de embajada y yo que era auxiliar
y valet del embajador, viajamos a
Odessa. Recuerdo la llegada porque
estábamos mirando todo y de pronto
Bazán, muchacho joven, vio un som-
brero tirado y como buen argentino, le
pegó una patada. “Qué p... si es mi
sombrero!”, dijo cuando se dio cuenta
quien era el propietario...

Varas: -En Odessa había que tener
mucho cuidado pues al menor des-
cuido desaparecían las valijas. Eran
muy rápidos.

l   l   l

U rsulina Cantoni en su libro
“Federico Cantoni, hacedor
del San Juan del siglo XX”,

proporciona a través de relatos muy di-
rectos una información coincidente.

—Nos fuimos cuando yo todavía no
tenía tres años, y volvimos cuando re-

Una fuente invalorable
para obtener datos fide-
dignos es la entrevista que
el autor de estas líneas re-
alizara a tres sanjuaninos
que acompañaron, pri-
mero a Cantoni y después
a Bravo, en aquellos
años. Jorge Varas, Salva-
dor Argentino y Andrés
Katuchín.

3
Rumbo a
Rusia 
Marzo de
1947. En el
Puerto de
Nápoles (Ita-
lia) en viaje
a Odesa
(URSS),
posa en el
barco que lo
transportaba
el embajador
argentino en
la Unión So-
viética, doc-
tor Federico
Cantoni.
(Foto pro-
porcionada
por Andrés
Katuchín).
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cién cumplía los cuatro... ¡de hecho no
me acuerdo de nada! Me referiré en-
tonces a aquella época por los relatos
que contaba mi madre, y por los que
hoy me cuenta Idalina, compartido con
anécdotas que el lúcido Pachacho
Varas me relata. Él fue integrante de
la numerosa comitiva de sanjuaninos
que fueron designados por el Go-
bierno Nacional, para conformar el
plantel que integraría la Representa-

ción Argentina.

La heterogénea comitiva aunaba com-
promisos de Perón y de Cantoni por el
Partido Bloquista. También de mi
madre, que con su natural bonhomía
sugería: “Federico, llevá a Fulano...
a Mengano...” ¡Pobre madre! Tuvo
grandes virtudes y pocos defectos;
pero uno garrafal: creer en la gente y
fiarse de los adulones de turno... ¡Lo
lloró toda la vida!

Ursulina cuenta también en su libro
cómo era Rusia en aquellos años.

—Era época de posguerras y Rusia
había estado seriamente comprome-
tida en ambas. Situación que se refle-
jaba paso a paso, en nuestro transitar
hacia Moscú. En Nápoles embarca-
mos a Odessa, travesía larga y peli-
grosa, en el último tramo debimos ser
remolcados por una nave soviética
para poder sortear las minas con las
que, todavía en esa época, la U.R.S.S.
protegía la entrada al Mar Negro. De
ahí seguimos en tren, que no tenía
coche cama (¡ni menos

La heterogénea comitiva
aunaba compromisos de
Perón y de Cantoni por el
Partido Bloquista.También
de mi madre, que con su
natural bonhomía suge-
ría: “Federico, llevá a 
Fulano... a Mengano...”

Federico Cantoni, embajador argentino en Rusia,
junto a altos jefes militares de ese país.

Credenciales de Cantoni
La foto fue tomada el día que Fede-
rico Cantoni presentó sus credencia-
les ante el presidente del Presidium
Soviético, P.M. Svernic, Leopoldo
Bravo es el segundo de izquierda a
derecha. (Foto publicada en el libro
"El San Juan que ud. no conoció", de
Juan Carlos Bataller).

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ4



Con un re-
trato del pre-
sidente
Perón de-
trás, se ob-
serva en
esta foto a
Federico
Cantoni du-
rante su
etapa de
embajador
en la Unión
Soviética.
(Foto pro-
porcionada
por Ursulina
Cantoni).
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comedor!). En las distintas estacio-
nes vendían pollos hervidos y semillas
de girasol, entre otras cosas. Todos
bajaban y se agolpaban para comprar.
Por protección, antes de consumirlos,
se los desinfectaba rápidamente: la
comida se “ahumaba” con un cucu-
rucho de papel empapado en colo-
nia y encendido. Además, habían
entregado por pasajero: dos cajas de
arenques —sin sal—, un trozo de pan
negro con mantequilla y un trozo de
dulce.

La llegada a Moscú también fue rela-
tada en su libro por Ursulina, ex dipu-
tada provincial e hija de Cantoni.

—Después de dos días llegamos a
Moscú, el 27 de abril de 1947. La pre-
caria situación inmobiliaria, propia de
una Nación que en menos de treinta
años había enfrentado dos guerras,
hizo que el cuerpo diplomático de la

República Argentina, al igual que el de
otras naciones, no pudiera estable-
cerse en una sede propia. Por ello,
trasladaron al embajador y familia
al Hotel Nacional, mientras que el
resto de la comitiva se hospedó en
el Grand Hotel.

Ya instalados, comenzamos a sentir
las diferencias: primero, nadie hablaba
en español. Todos escondíamos nues-
tra ignorancia con una enorme son-
risa, salvo mi padre, que hablaba
fluidamente inglés y francés. Esto
salvó todos los inconvenientes con las
mucamas, pues la encargada hablaba
francés como Cantoni.

l   l   l

En la entrevista con Katuchín, Varas y
Argentino aparecen otros detalles de
aquellos días.

— ¿Cómo era la vida de don Fede-
rico en Moscú?

Argentino: -El salía en su auto y re-
corría los alrededores de Moscú. Le
gustaba visitar las granjas colectivas,
averiguar cómo trabajaban, qué culti-
vaban...

En esta foto puede verse al flamante diplomático tomando clases de idioma ruso,
ya en su país de destino. Cantoni es el primero a la izquierda, mientras que en el

extremo derecho de la foto también se ve en esta clase a su esposa, Graciela
Cibeira. (Foto publicada en el libro “Federico Cantoni. Hacedor del San Juan del
Siglo XX. Confesiones, relatos y algo más sobre mi padre”, de Ursulina Cantoni).

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ
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— ¿Cantoni admiraba el sistema co-
munista?

Argentino: -No. Duró poco tiempo allí.
Se vino desilusionado del comunismo-
ruso.

Katuchín: -A los tres meses se cansó
y se vino a Italia. Yo estaba como cón-
sul de Milán y cuando nos reencontra-
mos me dijo: “Tuviste suerte, gringo,
porque allí no hay nada que hacer;
acá está tu carrera”.

Varas: -Ocurre que Moscú estaba en
plena reconstrucción. La vida era difí-
cil, como en toda Europa. Faltaban vi-
viendas. Nosotros tuvimos que instalar
la embajada en una dacha (casa de
campo). Había muy pocos argentinos
y las relaciones comerciales eran ine-
xistentes.

Katuchín: -A Cantoni le interesaba
más ver el progreso que se estaba
dando en Italia, observar los cultivos y
juntar semillas para traer a San Juan.
Recuerdo que un diario italiano publicó
un artículo que decía: “Un embajador
argentino está en Italia mirando oli-
vos”.

l   l   l
Ursulina en su libro también habla de
la dacha:

—Fue un cumpleaños soñado: lo pasé
en “La Dacha” (casa de fin de semana
ubicada en las afueras de Moscú, a
veinte kilómetros de la Capital). Se al-
zaba en medio de un bosque de pinos.
Allí pasamos el verano ruso. Cantoni
instaló también allí oficinas donde se
traducían las investigaciones y adelan-
tos agrícolas de la U.R.S.S (se impri-
mían folletos que se enviaban luego a
la Cancillería). Allí celebraron mi tercer
cumpleaños. Los invitados eran algu-
nos integrantes de nuestra embajada y
de otras que mi padre frecuentaba.
Tuve hermosísimos regalos: el más
original fue un avión grandecito al que
yo subía y llamamos “El Ciruja”, por-
que me lo regalaron nuestros queridos
“cirujas”, como se llamaban entre ellos
y en confianza (Jorge Varas, Julio Au-
bone, Alejandro Farina, Salvador Ar-

gentino). 

También estaban invitadas las niñas
de las casas cercanas, y todas asistie-
ron. Lo que más les llamó la atención
fue que se trajo una ternerita —conse-
guida río arriba— que llegó en un lan-
chón por el río, que quedaba cerca de
la Dacha. 

Todos miraban con curiosidad la lle-
gada, y más grande fue el asombro al
presenciar, desde los alrededores, las
tareas de faenamiento. Es decir, ver,

Ocurre que Moscú estaba
en plena reconstrucción.
La vida era difícil, como
en toda Europa. Faltaban
viviendas. Nosotros tuvi-
mos que instalar la emba-
jada en una dacha (casa
de campo). Había muy
pocos argentinos y las 
relaciones comerciales
eran inexistentes.

Federico
Cantoni con
su esposa

Graciela Ci-
beira y su

hija Ursulina
en la Dacha
que ocupaba

en Moscú.

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ
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oler y probar el asado... ¡una cosa
inusitada en Rusia, y más en aque-
llas épocas!

l   l   l
— ¿Cómo era Moscú en aquellos
tiempos?

Katuchín: -Triste. Muy triste. Faltaban
muchas cosas.

Argentino: -Recuerdo una vez que
había ido a buscar tomates en un
centro de aprovisionamiento. Había
una cola grande y me faltaba poco
para ser atendido pero un señor que
estaba antes que yo entregó su bono
y empezaron a darle todo el tomate
que quedaba. Después nos dijo: “Dis-
culpen pero somos muchos…” El
hombre era de la embajada ameri-
cana y tenía que hacer cola igual que
nosotros.

l   l   l
El relato se entrelaza con lo publicado
por Ursulina:

—El tema comida era lo más difícil:
llegábamos de las mesas abundantes
de Argentina a un lugar donde existía,
aún para las misiones diplomáticas, el
racionamiento. Sólo los señores em-
bajadores tenían la ración de un kilo
de carne por mes cada uno, ración
que disminuía jerárquicamente. Sí
abundaba el caviar rojo, el negro, el chucrut, y algo parecido a cereales.

Es de suponer que la vida de Can-
toni no debe haber sido fácil en ese
mundo diplomático.

—Me contaron siempre la primera vi-
sita al Kremlin. Gran parte de la comi-
tiva nos acompañó para conocerlo. Al
frente con mis padres iban los traduc-
tores, explicando con lujo de detalles
las maravillas expuestas: reliquias usa-
das por los zares y zarinas de Rusia.
Siempre se admiró mi madre de cómo
resistían los “favoritos” de Catalina la
Grande tanta pasión... y el obligado
uso que debían concretar de las ricas
monturas y vestimentas –engarzadas
con grandes brillantes y pedrerías—
que eran un gozo para la vista, pero,
sin lugar a dudas, un sufrimiento para

El tema comida era lo 
más difícil: llegábamos de
las mesas abundantes de
Argentina a un lugar
donde existía, aún para
las misiones diplomáticas,
el racionamiento. Sólo los
señores embajadores 
tenían la ración de un kilo
de carne por mes cada
uno, ración que disminuía
jerárquicamente.

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ

Ursulina
Cantoni
recuerda
los mo-
mentos
en Moscú
junto a
sus pa-
dres

En esta foto, tomada un tiempo
después de instalados en Rusia,
aparece la esposa de Federico

Cantoni, Graciela Cibeira, junto a
su hija Ursulina en la dacha ar-
gentina en Moscú. Para festejar
el cumpleaños de Ursulina hicie-
ron un gran asado con la ternera
que se ve en primer plano. (Foto
proporcionada por Ursulina Can-

toni.
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las nalgas. También la maravillosa co-
lección de carruajes dorados que pa-
recían escapados de cuentos
infantiles; el vestido de boda de Cata-
lina la Grande, realizado en oro y
plata; como así los grandes “brase-
ros”, sahumerios de oro, con los que
aromatizaban los palacios, rodeados
de tesoros de orfebrería y magnificen-
cia.

Y sigue Ursulina:

—En Moscú las cosas no eran tan
sencillas de resolver, pese a ser ami-
gos de Tito, si mi madre deseaba ha-
cerse un vestido, le indicaban con
quién, hora y lugar para confeccio-
narlo; para ir al cine era necesario
pedir autorización. La vida por mo-
mentos se tornaba intolerable. Mi
padre, con su tono de siempre, re-
comendaba a los comunistas san-
juaninos una visita a Moscú para
que pudieran ver con sus propios
ojos lo que verdaderamente signifi-
caba vivir en el “paraíso mar-
xista”. Terapia por la que pasaron
muchos latinoamericanos y españo-
les, que después de llegar a Rusia
atraídos por la utopía, se acercaban a
la Embajada Argentina intentando ser
sacados del país.
En la Embajada se sabía de la falta
de libertad, pero siempre nos trataron
muy bien, sólo había que respetar sus
reglas. También asombraban otras fa-
cetas de la sociedad, como por ejem-
plo el lugar que ocupaba la mujer en
el campo laboral: levantaban nieve,
trabajaban de sepultureras, maneja-
ban los troles, dirigían el tránsito...
¡¡¡generaciones de hombres se per-
dieron en tantas
batallas!!!

l   l   l

Ursulina Cantoni explica por qué
su padre estuvo poco tiempo en la
Embajada:

—Su temperamento impetuoso no era
fácilmente adaptable a la rutina del
mundo diplomático. Además, empezó
a hartarse de los excesos del stali-
nismo. Día a día disminuía su pacien-
cia respecto del protocolo, las

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ

Graciela Cibeira
saluda a una di-
plomática ante la
mirada de Fede-

rico Cantoni.

Mi padre, con su tono de siempre,
recomendaba a los comunistas 
sanjuaninos una visita a Moscú 
para que pudieran ver con sus 
propios ojos lo que verdaderamente
significaba vivir en el 
“paraíso marxista”.

Su temperamento impetuoso no era fácilmente adaptable a
la rutina del mundo diplomático, relata su hija Ursulina
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Argentino: -Claro que sí. Y no fue
una visita protocolar. Tito, que se
llamaba Joseph Broz, estuvo traba-
jando como picapedrero en San
Juan, en las obras de la ruta a Ca-
lingasta. Cantoni lo conoció en
esos años y después lo salvó de
ser fusilado cuando acusaban a
Tito de haber participado en actos
terroristas en Buenos Aires...

— ¿Cómo fue el encuentro de
Tito con Cantoni?

Argentino: -Yo sé que don Fede-
rico quedó muy conmovido por esa
visita y nos contaba a todos que
Tito había llorado, agradeciéndole
que le salvara la vida.

l   l   l

Finalmente Cantoni dejó su
cargo en Moscú.

— ¿Quién quedó a cargo de la
embajada?

Argentino: -Quedó Leopoldo
Bravo, como consejero encargado
de la embajada. Después nombra-
ron otro embajador y Bravo fue as-
cendido a ministro plenipotenciario
en Rumania y Bulgaria.

reuniones, las tertulias muchas veces
intrascendentes y la propia rigidez de la
vida soviética. En esa época, aún los
diplomáticos necesitaban un permiso
especial de las autoridades rusas para
ir más allá de un radio de 40 km del
centro de Moscú. Papá se sentía atado
por formalidades a las que nunca había
prestado mayor atención y que no cum-
plía: eludía permanentemente los con-
troles soviéticos y se adentraba en
bosques y plantaciones buscando reto-
ños de especies desconocidas en San
Juan. Sorprendido por la milicia, era re-
gresado a la Embajada, no sin antes
ser sometido a engorrosos trámites.
Todos estos factores, necesarios para
ocupar el rol de embajador en una so-
ciedad como la soviética, sumados a lo
inhóspito del clima, fueron los que pre-
cipitaron en Cantoni la idea del regreso.
Además, hubo dos factores personales
que lo empujaron a volver. Enterado de
la venta de Guañizuil, quería salvar su
otra heredad, la de Carpintería, que es-
taba a la venta. Por si fuera poco, es-
taba solo: mamá y yo ya habíamos
salido de Moscú. Partimos primero a
Francia, instalándonos después en Ita-
lia. Esta decisión fue motivada por un
hecho puntual: una seria virosis intesti-
nal que había contraído.

l   l   l

— ¿Es cierto que el mariscal Tito es-
tuvo en la Embajada?

FEDERICO CANTONI EN MOSCÚ

Papá se sentía atado por
formalidades a las que
nunca había prestado
mayor atención y que no
cumplía: eludía perma-
nentemente los controles
soviéticos y se adentraba
en bosques y plantaciones
buscando retoños de 
especies desconocidas 
en San Juan. 

A bordo del “Transylvania”, un grupo de correligionarios despide al
nuevo embajador argentino en la Unión Soviética, Federico Cantoni.
En la foto aparece también Leopoldo Bravo, flamante consejero en
Moscú. (Foto Archivo General de la Nación).
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Hace más de 50.000 años,
una mujer neandertal y un
hombre denisovano practica-

ron sexo y unos meses después ella
dio a luz a una niña. Muchos siglos
más tarde, en una cueva siberiana,
junto a las montañas de Altái, se en-
contraron los huesos que dejó aque-
lla mujer híbrida, que tendría unos 13
años cuando murió. Desde hace casi
una década se sabe que neanderta-
les, denisovanos y humanos moder-

nos tuvieron descendencia en algu-
nas circunstancias, pero nunca se
había encontrado a un hijo de una
pareja mixta.

lll
Hace un tiempo la revista Nature pu-
blicó el genoma del primero de estos
humanos. Un equipo liderado por Vi-
viane Slon y Svante Pääbo, del Insti-
tuto Max Planck de Antropología
Evolutiva de Leipzig (Alemania), ana-

lizó el ADN extraído de un fragmento
de hueso de la joven y concluyó que
la madre era neandertal y el padre
denisovano. La primera vincula a la
adolescente con el linaje de una es-
pecie muy conocida, a la que se atri-
buyen las primeras expresiones
artísticas conocidas y que dejaron
sus huesos y herramientas por toda
Europa. Su padre la convierte en la

s
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Los denisovanos tienen rasgos comunes con los humanos modernos y los neandertales.

Fuentes:

s El País de Madrid, La Vanguardia
de Barcelona, Wikipedia,
bbc.com, eluniverso.com

Sería el fruto del sexo entre una neandertal y un denisovano,
dos especies humanas distintas. 



descendiente de un grupo mucho
más misterioso, conocido sólo a par-
tir de los análisis genéticos de pe-
queños fragmentos de hueso
encontrados únicamente en la cueva
rusa de Denisova.

lll
Pero vamos a la explicación para
que todos entendamos.
Aparentemente, todo tiene que ver
con el ADN. Una mula es el producto
de un caballo, con 64 cromosomas,
apareándose con un burro, con 62.
La descendencia termina con 63 cro-
mosomas, un número impar, algo
con consecuencias. 
Como la mecánica de la reproduc-
ción sexual requiere un óvulo y un
espermatozoide, este número no par
significa que la criatura tiene un có-
digo genético “defectuoso”, uno que
le impide reproducirse más.

lll
Pero algunas especies de primates,
como los gorilas y los orangutanes,
comparten un número idéntico de
cromosomas. Algunos investigadores
han teorizado que podría ser más
fácil para ellos producir descenden-
cia sana. Incluso hay evidencia de

que los bonobos y los chimpancés
se han cruzado en varios momentos
a lo largo de su historia.

lll
Curiosamente, esta teoría también
podría explicar por qué algunos
grandes felinos pueden cruzarse. El
tan ligre nunca se encuentra en la
naturaleza, ya que los hábitats de los
leones y los tigres suelen estar de-
masiado separados. Pero varios zoo-
lógicos de todo el mundo albergan
ahora ejemplos de esta gran criatura
que, como adulta, suele ser más
grande que cualquiera de sus pa-
dres. Los ligres también pueden pro-
ducir su propia descendencia.

lll
Y, lo que es más importante, también
se cree que los primeros humanos
compartieron la misma cantidad de
cromosomas. Eso significaba que las
diferentes especies podían cruzarse.
Los expertos creen que el Homo sa-
piens comenzó a aparearse con
el Homo neanderthal poco después
de migrar desde África y extenderse
por todo el mundo.

lll
Parece algo que los científicos pen-
saron que nunca encontrarían. Pero

s

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

11Sábado 4 de junio de 2022

Richard Roberts, Vladimir Ulianov y Maxim Kozlikin en la cueva de Denisova donde se
encontraron los restos de la joven híbrida

Aunque a menudo se
dice que los miembros
de diferentes especies
no pueden cruzarse con
éxito, esto está lejos
de ser un hecho
establecido.
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no hay ningún error: esta niña nació
de dos especies completamente dife-
rentes. Una vez que los sorprendidos
expertos descubrieron el verdadero
significado del inquietante descubri-
miento, se dieron cuenta de que no
había vuelta atrás. La chica miste-
riosa y nuestro propio pasado olvi-
dado nunca volverían a ser los
mismos.

¿Las posibilidades de descubrir
pruebas de esto? Casi nada, en el
mejor de los casos, o eso pensaban
los expertos. Luego, los investigado-
res en una cueva en Siberia tropeza-
ron con un pequeño fragmento de
hueso. Inicialmente, el equipo ni si-
quiera se dio cuenta de que esto pro-
venía de un homínido, un término
que simplemente significa “todas las
especies consideradas humanas”.
Pero pronto comenzó a desarrollarse
una historia increíble.

lll
Aunque el hueso languideció en la
oscuridad durante años, un intrépido
investigador finalmente lo encontró.
Viviane Slon también fue lo suficien-
temente valiente como para intentar
extraer ADN. Y lo que encontró ha
dado un vuelco a décadas de investi-
gación. Ahora, tenemos algunas ver-

dades emocionantes sobre cómo los
humanos antiguos se abrieron ca-
mino en el mundo. Pero, ¿por qué
era tan importante el hueso?

lll
Sabemos que varias especies dife-
rentes caminaron por la Tierra antes
e incluso junto a los humanos mo-
dernos. Pero este descubrimiento en
particular marcó la primera vez que
se descubrió un híbrido directo. Era
historia en ciernes, por lo que no es
de extrañar que los investigadores
reaccionaran totalmente deleitados a
la noticia.
Y hay una historia increíble detrás de
este fragmento de hueso, una histo-
ria sobre la raza humana. Hoy en
día, todas las personas pertenecen a
la misma especie, el Homo sapiens,
que surgió por primera vez hace
aproximadamente 200.000 a
300.000 años. Pero como saben los
aficionados a la prehistoria, no siem-
pre ha sido así.

lll
Los primeros ancestros humanos co-
nocidos fueron en realidad los aus-
tralopitecinos. Se trataba de una

s

Un museo de Alemania presenta al
hombre de Neardental vestido

como un ejecutivo.
¿Se extinguieron 
rápidamente los 
denisovanos y los 
neandertales cuando el
Homo sapiens comenzó
a prosperar? ¿O 
simplemente fueron 
asimilados a la especie
dominante?

investigación
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Estudios ante-
riores que los
neandertales y
los denisova-
nos debieron
tener hijos en
ocasiones.
Esta excava-
ción encontró
evidencia fósil
de uno.

Los análisis genéticos de pequeños fragmentos de hueso encontrados única-
mente en la cueva rusa de Denisova, determinaron el posible apareamiento

serie de especies diferentes que
eran capaces tanto de trepar como
de caminar sobre dos patas. Según
la investigación, estos parientes leja-
nos del Homo sapiens surgieron por
primera vez en África hace más de
cuatro millones de años. Y, por su-
puesto, eran muy diferentes de cómo
nos vemos hoy.
A continuación, creen los científicos,
comenzaron a surgir las diversas es-
pecies de Homo. Al principio, desa-
rrollaron piernas más largas que se
adaptaban mejor a correr y caminar.
Entonces sus cerebros comenzaron
a crecer. Y estas adaptaciones pue-
den haber señalado un cambio en el
comportamiento, ya que estos prime-
ros humanos comenzaron a cazar y
adoptar una dieta más carnívora.

lll
Luego, hace unos 700.000 años, sur-
gió en África y Eurasia la especie co-
nocida como Homo heidelbergensis.
Aparentemente, el Homo heidelber-
gensis probablemente era más inteli-
gente que los que habían venido
antes. Los miembros utilizaron herra-
mientas avanzadas y perfeccionaron
sus técnicas de caza. Algunos in-
cluso creen que los individuos pue-
den haberse unido para derribar
animales más grandes, lo que indica
cierto grado de cohesión social. Pero
a pesar de las muchas fortalezas
del Homo heidelbergensis, la espe-
cie aún se extinguió.

El Homo heidelbergensis no desapa-
reció de la Tierra sin dejar rastro.
Lejos de eso. Se estima que hace
390.000 años, en la era del Pleisto-
ceno medio, varias especies diferen-
tes comenzaron a separarse de este
ancestro común. Y de estas ramas,
finalmente surgirían los humanos
modernos.
Por supuesto, la historia de la huma-
nidad es una historia evolutiva rica y
variada, con muchas especies de
homínidos que se cree que han coe-
xistido entre sí durante milenios. Y
no solo toleraban la presencia del
otro. Durante años, los investigado-
res han sabido que se produjo cierto
grado de mestizaje entre estos dife-
rentes grupos de humanos primiti-
vos. Sin embargo, hasta el

Una mula es el producto
de un caballo, con 64
cromosomas, 
apareándose con un
burro, con 62. La 
descendencia termina
con 63 cromosomas, un
número impar, algo con
consecuencias: no 
pueden reproducirse
más.
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descubrimiento alemán, nadie podía
probarlo con certeza.

lll
Y sí, aunque a menudo se dice que
los miembros de diferentes especies
no pueden cruzarse con éxito, esto
está lejos de ser un hecho estable-
cido. Como señaló Michael Marshall
de Forbes en un artículo de 2018,
mientras que una mula nacida de un
burro y un caballo siempre es infértil,
el resultado de otros emparejamien-
tos entre especies podría variar de
un animal a otro.
Es por eso que la mayoría de los hu-
manos modernos de Asia y Europa
tienen aproximadamente un 2 por
ciento de ADN neandertal. Pero
el Homo sapiens no solo se estaba
acoplando con el Homo neanderthal.
Aparentemente, los miembros de la
especie también se aparearon con
los de otra rama del árbol genealó-
gico humano. Se les conoce como
los denisovanos.

lll
Los denisovanos son un descubri-
miento bastante reciente en el
campo de los estudios evolutivos. La
evidencia de su existencia solo ha
salido a la luz en el siglo XXI. En
2010, un equipo de científicos, tam-
bién del Instituto Max Planck, anun-
ció los resultados de su última
investigación. Después de analizar
un diente y el hueso de un dedo en-

contrados en las montañas de Altai
en Siberia, encontraron evidencia de
una nueva especie de humanos pri-
mitivos.
Los investigadores llamaron a la es-
pecie Denisova en honor a la cueva
en la que se encontraron los especí-
menes. Pero aparte de lo que podría
interpretarse a partir del ADN, se
sabía poco sobre este antepasado
humano. Luego, en 2012, una inves-
tigación en el mismo sitio en Siberia
reveló otro pequeño fragmento de
hueso.

Al principio, los investigadores agru-
paron el fragmento sin complicacio-
nes con los innumerables fósiles de
animales que también se recupera-
ron de la cueva. Y no fue hasta años
más tarde, cuando Samantha Brown
de la Universidad de Oxford echó un
vistazo, cuando se reveló su verda-
dera naturaleza. Con la tarea de ca-
talogar los artefactos, Brown analizó
las proteínas dentro de este hueso y
se dio cuenta de que provenía de un
ser humano antiguo.

lll
Después de eso, el hueso pasó a Vi-
vian Slon, un paleogenetista. Y para
aprender más sobre este misterioso
homínido, ella también comenzó a
investigar el ADN contenido en el
fragmento. Pero al final, encontró
más de lo que nadie esperaba.
Al principio, parece que el hueso no
parecía ser nada particularmente no-
table. Con solo una pulgada de
largo, se cree que proviene de una
adolescente que probablemente
tenía alrededor de 13 años. Se cree
que murió hace aproximadamente
90.000 años, cuando los denisova-
nos poblaban este pequeño rincón
de las montañas de Altai.

lll
Pero cuando Slon analizó el ADN
presente en las mitocondrias del
hueso, se llevó una gran sorpresa.
Como sabe cualquiera que tenga un

Diente humano
de hace 50.000
años hallado en
Denisova (Sibe-

ria) 

La investigadora del Instituto Max
Planck de Antropología Evolutiva, Vi-

vian Slon
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gran interés en la genética, este tipo
de estructura celular contiene mate-
rial que un niño hereda solo de su
madre. Y en este caso, indicó que el
adolescente era descendiente de
una mujer neandertal.

lll
“Esto ya fue muy emocionante”, dijo
Slon a National Geographic en 2018.
“Solo se volvió más emocionante
cuando comenzamos a observar el
ADN nuclear”. Nuestro conocimiento
de la genética nos dice que este ma-
terial se transmite a través de líneas
masculinas y femeninas, y permitió a
los científicos aprender más sobre el
padre de este antiguo adolescente.
“Fue entonces cuando nos dimos
cuenta de que había algo un poco
extraño en este hueso”, continuó
Slon. De hecho, los resultados fue-
ron tan impactantes que inicialmente
estaba convencida de que había co-
metido un error. 
Al final, Slon se dio cuenta de que no
había ningún error. Aunque la madre
de la adolescente tenía ADN de
neandertal, su padre, según el análi-
sis, era denisovano. Y eso no fue
todo. Mientras analizaba el frag-
mento de hueso, el paleogenetista
también descubrió que la composi-
ción genética de la niña era notable-
mente variada en su conjunto.

lll
Pero, ¿qué significa eso en términos
sencillos? Todo tiene que ver con un

concepto conocido como heterocigo-
sidad. Esencialmente, si sus padres
estuvieran estrechamente relaciona-
dos, digamos primos segundos, por
ejemplo, la cantidad de heterocigosi-
dad presente en sus genes sería re-
lativamente escasa. Si fueras el
resultado de la reproducción entre
especies, por otro lado, esos niveles
estarían por las nubes. 
Sorprendentemente, Slon había des-
cubierto uno de los santos griales de
la evolución humana: un niño de
primera generación nacido del
mestizaje entre especies.
El descubrimiento fue tan fortuito que
ha planteado preguntas sobre cuán
común era realmente ese mestizaje.

lll
“Es sorprendente que encontremos a
este niño de Denisovan/Neanderthal

entre el puñado de individuos anti-
guos cuyos genomas han sido se-
cuenciados”, dijo Svante Pääbo del
Instituto Max Planck al Evening Stan-
dard. “Puede que los neandertales y
los denisovanos no hayan tenido mu-
chas oportunidades de encontrarse.
Pero cuando lo hicieron, deben ha-
berse apareado con frecuencia,
mucho más de lo que pensábamos
anteriormente”.
Aunque es posible que el descubri-
miento fuera poco más que un golpe
de suerte, los investigadores están
considerando otras explicaciones.
Una de ellos es que las dos especies
de homínidos en realidad interactua-
ron y se cruzaron entre sí de forma
regular. Y si esta teoría es cierta,
cambiaría nuestra comprensión del
mundo antiguo.

lll
Y a medida que surja más informa-
ción, los científicos esperan resolver
algunos de los misterios. ¿Se extin-
guieron rápidamente los denisova-
nos y los neandertales cuando
el Homo sapiens comenzó a prospe-
rar? ¿O simplemente fueron asimila-
dos a la especie dominante? En una
entrevista con New Scientist, Joshua
Akey de la Universidad de Princeton
admitió que el ADN de Denny apunta
a la segunda de esas suposiciones,
aunque estamos muy lejos de una
respuesta definitiva.

El genoma de
Denisova 11 o
Denny, como se
ha bautizado a
la joven, mues-
tra que la rela-
ción de sus
progenitores no
era el primer
cruce entre es-
pecies de su fa-
milia. El padre
también tenía
neandertales
entre sus ante-
pasados.

s
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Esta raza de perro originaria de la
cordillera del Himalaya, se convir-

tió en la más codiciada del mundo
cuando un empresario chino compró
un ejemplar por 1,7 millones de euros
en 2014. En 2011, otro ciudadano
chino adquirió un cachorro de 11
meses, de color rojo y con el nombre
de “Big Splash”, por 1,4 millones de
euros. El mastín tibetano es uno de
los perros más antiguos de Asia y ya
Aristóteles hablaba de esta raza, así
como también Marco Polo, que quedó
prendado de estos perros. Eran utili-
zados por los pastores nómadas del
Tíbet y, cuando China invadió el terri-
torio en los 50, la raza casi se extin-
guió. No se recomienda la compra a
dueños poco experimentados o se-
dentarios, ya que es un tipo de perro
que requiere de largos paseos por su
carácter labrador y de un cuidado a
conciencia del pelaje del animal. s
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Samoyedo Husky 
Este perro toma el nombre de las
Tribus Samoyedas, originarias del

norte de Rusia y Siberia. Estas tribus,
al ser nómadas, confiaban en esta
raza para pastorear, protegerse de de-
predadores y cazar. El samoyedo es
un perro mediano de aspecto elegante
y fuerte. Por mucho que sus instintos
le lleven a la caza, en general es ami-
gable y suele llevarse bien con los
niños. Su dueño debe ser alguien dis-
puesto a cepillarlo un mínimo de 2
veces por semana si quiere que se
mantenga limpio y sano. Y, en épocas
de muda, es necesario pasarle el ce-
pillo a diario. Además, se recomienda
realizar con el Samoyedo entre 2 y 3
paseos diarios. Si se le proporciona el
suficiente ejercicio, ya que es una
raza muy activa, puede adaptarse
tanto al campo como a la ciudad.

Chow Chow 

El Chow Chow es una de las razas
más antiguas del mundo. Su nom-

bre significa “león suave y mullido”. Es
originario de China, donde se utilizaba
como guardián de templos y casas.
Durante el siglo XIX, este tipo de
perro llegó a Inglaterra donde se exhi-
bía en el Zoo de Londres como “Perro
salvaje de China”. Por lo general, es
de carácter amable y leal con sus
dueños, aunque se vuelve reservado
en cuanto hay extraños. Es un perro
no apto para dueños novatos ya que
se recomiendan entre 3 y 4 paseos
diarios de unos 20 minutos y es una
de las razas de perros que más aten-
ción necesitan. Tanta que muchos
adiestradores los tratan de ególatras y
advierten que no se les debe dar un
adiestramiento blando puesto que
esto podría hacer que se volvieran el
centro de atención hasta el punto que
el dueño se ponga al servicio de su
mascota.



Lowchen
El origen de la raza de este perro

todavía se discute. De lo que sí
hay constancia es de que entre la no-
bleza europea era un tipo de perro
muy cotizado por su personalidad
amistosa y su gran pelaje, lo que hace
que se le apode como “ el pequeño
león”. Por lo general, los Lowchen son
una raza de compañía a la que le en-
canta vivir en el interior de una casa
con su familia alrededor. Son muy ju-
guetones y encajan perfectamente
para ser compañeros de los niños. En
la década de los 70, se creía que for-
maban parte de una raza casi extinta
ya que en 1973 solo se contabilizaron
670 vivos en todo el mundo. La razón
fue que, al ser perros propiamente eu-
ropeos, fueron asolados por las dos
guerras mundiales que azotaron el
continente. Los entrenadores coinci-
den en que es un tipo de perro al que
es fácil enseñar, pero advierten de
que les encanta ladrar. 

Perro del Faraón

El perro del Faraón pro-
cede de Malta, aunque

sus ancestros se remontan al
antiguo Egipto, donde estos
perros eran pintados en las
paredes de las tumbas de los
faraones. Es un tipo de perro
al que no suelen gustarle que
lo agobien. Son tímidos y
sensibles, y necesitan pasear
a diario y hacer ejercicio re-
gularmente. Para evitar su in-
troversión, es recomendable
hacerle socializar con otros
perros desde cachorro, y si
se dispone de alguna otra
mascota de distinta especie
también, ya que, si no, con el
paso del tiempo los verá
como presas. Es un perro
muy limpio. Puede llegar
hasta los 63 centímetros de
alto y pesar hasta 23 kilos.

vidriera
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Saluki Es considerada como una de las
razas más antiguas ya que se

cree que sus raíces se encuentran en
el año 7.000 a.c. Gracias a su veloci-
dad - puede alcanzar los 60 kilóme-
tros por hora-, los árabes los
utilizaban para cazar gacelas (el antí-
lope más rápido que existe). Se sabe
que dinastías de reyes de Oriente,
disponían de Saluki y esta costumbre
pasaba de generación en generación.
El Saluki es un perro que suele ser
distante, pero devoto. Su tendencia
es a vincularse únicamente con un
miembro del hogar, lo que le provoca
ansiedad por separación si dicha per-
sona no le corresponde. Al tratarse de
una raza tan introvertida, es necesario
que la socialización con otros perros
empiece a una edad temprana y con-
tinúe durante toda su vida. Les en-
canta la comodidad y se irritan por
discusiones o conflictos en el hogar.
Su adiestramiento será tarea difícil al
tratarse un tipo de perro tan sensible,
por lo que se recomienda aplicar la
técnica del refuerzo positivo constan-
temente.

Dogo Argentino
El Dogo argentino es una raza de

perro creada a partir de cruces
entre Bóxer, Bulldog y Gran Danés.
Su origen se remonta a principios del
siglo XX en la provincia argentina de
Córdoba. En dicho territorio, las pe-
leas de canes eran muy comunes y un
doctor que participaba de los comba-
tes buscaba un tipo de perro especial-
mente fuerte y resistente. Cuando las
peleas de perros comenzaron a ser
mal vistas socialmente, el propio doc-
tor orientó a la raza hacia la montería
y la caza mayor hasta el punto de que
el dogo argentino fue conocido por
cazar jabalíes y pumas, entre otros.
Puede llegar a medir 68 centímetros y
a pesar hasta 45 kilos. Por su gran ta-
maño y la genética agresiva de sus
antecesores, se recomienda un adies-
tramiento duro. Si este se ejecuta co-
rrectamente, se convertirá en un perro
cariñoso y leal, que creará un vínculo
muy fuerte con quienes considerará
su familia
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Pomerania La primera localización de los Po-
merania está entre Polonia y Ale-

mania. Al principio, estos perros eran
más grandes, y se utilizaban como
perros ganaderos para controlar ove-
jas bovinos y ciervos. Los primeros
Pomerania rondaban los 22 kilos,
mientras que los actuales suelen si-
tuarse en los dos kilos de peso. Su
apariencia dulce y adorable hace que
famosos de Hollywood como Paris
Hilton o Sylvester Stallone se hayan
decantado por uno. Es un perro fal-
dero, que odia la soledad y la falta de
atención, buscando siempre ser el
centro. El dueño debe ser consciente
de que un Pomerania requiere mucho
tiempo, atención constante y diversos
paseos durante el día. Aunque en el
siglo XX se desaconsejaba para los
niños pequeños por su mal carácter al
aguantar tirones de cola, actualmente
se ha vuelto más dócil. Debido a los
asiduos problemas dentales que su-
fren los Pomerania, se recomienda al
dueño cepillarlos diariamente.

Akita Inu
El Akita Inu es la raza japonesa de perro

más conocida. Sobre todo desde su
aparición en la película “Siempre a tu lado
Hachiko”, protagonizada por Richard
Gere. La historia de Hachiko cuenta cómo
un perro de esta raza fue capaz de espe-
rar a su amo durante 9 años después de
su fallecimiento siempre en el mismo
punto por donde este pasaba- la estación
de Shibuya en Tokio-. Así, se contribuyó la
imagen de lealtad característica de los
Akita Inu y se erigieron diferentes estatuas
en base a ella por el país nipón, hasta el
punto de designarles en 1931 como mo-
numento nacional. Con la segunda Guerra
Mundial, estos perros casi desparecieron,
ya que el Gobierno ordenó la captura de
todas las razas salvo el pastor alemán.
Después de que diversos criadores volvie-
ran a encontrar ejemplares ocultos y los
cruzaran entre sí, la raza ha vuelto a su
estándar original. Es un tipo de perro muy
dócil que tiende a llevarse bien con todas
las personas de la familia y también con
todo tipo de animales y personas.
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Lebrel Afgano

Pueblos de India, Afganistán y Pakis-
tán fueron los primeros en los que

esta raza se desarrolló. El Lebrel af-
gano es un cazador muy habilidoso y se
utiliza para derribar presas. Su majes-
tuoso pelaje hizo que fueran una de las
razas más cotizadas por los dueños tri-
bales y los aristócratas de los reinos
montañosos de Asia. Es un perro no
apto para novatos ya que el aseo perso-
nal del can debe ser diario y se calcula
que su manutención cuesta más de 30
euros al día. No hay un consenso sobre
el comportamiento general de Lebrel Af-
gasno. Algunos criadores dicen que son
dóciles, obedientes y cariñosos con
toda la familia; mientras que otros argu-
mentan que son independientes y dis-
tantes. Al tener menos porcentaje graso
que otras razas, les hace más sensibles
a la anestesias, por lo que si se le va a
llevar a un veterinario, es preciso que
tenga experiencia tratando a esta raza.
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23
El regreso de la
mejor: uno de los cuatro
Grand Slam del tenis es Ro-
land Garros y además de
los torneos individuales, do-
bles, juveniles y adaptados,
compiten grandes glorias en
el Torneo de las Leyendas.
Gran repersución tuvo el re-
greso a las canchas de Ga-
briela Sabatini, la mejor
jugador de la historia del
tenis argentino. En pareja
con Gisella Dulko, demos-
traron que a pesar del paso
de los años, la calidad del
juego se mantiene intacta y
Paris se rindió ante el ca-
risma de Gabriela.

E l Gobierno Nacional hizo
efectiva este martes la

desvinculación de Sergio Urri-
barri de la embajada de Israel
después de que este fuera
condenado a ocho años de
prisión por corrupción. En
medio de esta condena, la fis-
cal anticorrupción Cecilia Go-
yeneche, quien integró el
grupo de fiscales que logró la
condena de Urribarri, fue des-
tituida de su cargo por el Ju-
rado de Enjuiciamiento de
Entre Ríos, señalada por no
excusarse de una causa a
pesar de que tenía relación
con uno de los investigados,
con el cual compartía inversio-
nes en fideicomisos para ad-
quirir dos inmuebles.

G old Fields Limited
anunció un

acuerdo definitivo para
comprar todas las ac-
ciones ordinarias en

circulación de Yamana
Gold, la minera canadiense que
opera en Canadá, Chile, Brasil y
Argentina. Las acciones de Ya-
mana se intercambiarán a razón
de 0,6 de una acción de Gold
Fields. La valuación de Yamana
sería de USD 6.700 millones.
Los accionistas de Gold Fields y
Yamana tendrán aproximada-
mente el 61% y el 30% del total,
respectivamente. 

L as metas de infla-
ción del Gobierno

Nacional se alejan
cada vez más. Mayo,
un mes tranquilo en
aumentos, tendrá una in-
flación que las consultoras pri-
vadas vaticinan no será menor
del 4,8% ni mayor al 5,2%. En
junio se anuncian aumentos de
prepagas, luz, gas y servicios
como Netflix porlo que puede
aumentar incluso el porcentaje
inflacionario. La inflación en los
primeros cinco meses del año
está cercano al 27%.

L a Federación Argentina de Cardiología
(FAC), al conmemorarse el martes pa-

sado  el Día Mundial Sin Tabaco, informó
que 44.851 personas mueren en el país al
años por trastornos cardiovasculares rela-
cionados con el consumo de tabaco y que
el 22,2% de la población adulta consume
tabaco, una de las cifras más altas de la re-
gión. También explicaron que hay una
“preocupación creciente” con respecto al ci-
garrillo electrónico que, actualmente, el
1,1% de la población consume. Y según las
estadísticas nacionales, la edad de inicio al
consumo se encuentra entre los 12 y 15
años.

No quiero estar en el
velorio de mi hijo 

Marina Char-
pentier, madre

del cantante
Chano, pidió

en el Senado
cambios en la
Ley de Salud

Mental.

G
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candidatas y candidatos con sus
respectivos suplentes deben ser pu-
blicadas en afiches o carteles de ex-
hibición obligatoria de manera clara
y visible en cada cabina de vota-
ción.

Si bien podrá votarse candidatos de
diferentes fuerzas, quien quiera
podrá votar la lista completa de su
fuerza política marcando un sólo ca-
sillero. 
Un punto clave es si las elecciones
nacionales y provinciales son simul-
táneas, o no ya que se podrá votar
al mismo tiempo respetando el sis-
tema que tenga la provincia para la
elección de sus cargos locales.
Habrá urnas distintas para cargos
nacionales (con boleta única) y pro-
vinciales (con boleta partidaria o
voto electrónico).

La boleta única no va a incidar en
las candidaturas a presidente o a

gobernador. Si bien las fuerzas mino-
ritarias pueden tener un porcentaje
mayor de votos, será un porcentaje
menor. Y menos todavía en las candi-
daturas a presidente si se decide en
segunda vuelta. 

Donde se va a notar una fuerte inci-
dencia de la boleta única es en los
cargos legislativos. Los diputados por
lo general van escondidos en boletas
extensas, pero ahora al menos los
que encabecen las listas deberán
hacer campaña porque ya no será ne-
cesario el corte de boleta.

Y donde también puede tener gran in-
cidencia es en los intendentes que
apuestan ir colgados del candidato a
gobernador. Al perderse gran parte
del efecto arrastre, los que pretendan
ganar en sus departamentos tendrán
que ganarse ellos mismos sus votos.

i bien en los debates en el
Congreso por la boleta única
parece ser que se juega el

futuro de la democracia, la realidad
es que en donde menos incidirá
será en las candidaturas de presi-
dente y gobernador.

Si se aprueba el proyecto opositor
que ya tiene dictamen mayoritario
en la Cámara Baja, se tomará como
base el modelo de la provincia de
Córdoba. Consiste en una sola bo-
leta con todas las categorías nacio-
nales (presidente y vice, diputados y
senadores nacionales y parlamenta-
rios del Mercosur). En los cargos le-
gislativos aparecerán en la papeleta
los nombres de los cinco primeros
candidatos; los dos primeros lleva-
rán sus respectivas fotos. Ninguna
cara de un candidato se repetirá
más de una vez en la boleta. 

A su vez, las listas completas de



Querida amiga, cómo no imagi-
narme tu incredulidad con lo que

estás viviendo. Vos destituida de tu
cargo de Fiscal Anticorrupción de la
provincia de  Entre Ríos, en tanto
quienes fueron investigados y conde-
nados a 8 años de prisión siguen  en
sus cargos, en algún caso represen-
tando al país.

Cómo no preguntarnos qué nos su-
cede como sociedad, que la inmensa
mayoría vive acontecimientos como
este, como si fuese un destino fatal
de nuestra existencia.
Cómo no plantearnos  nuestra necesi-
dad de esperar soluciones de manos
de todos los que nos han conducido a
esta realidad.

Cómo no  interrogarnos respecto a
las causales  por las que la sociedad
permite que una banda de forajidos
de poca monta condicione tan brutal-
mente nuestra vida.
Querida amiga, ciertamente es com-
plicado, es difícil transitar por este
espinoso camino. La vida  te ha
puesto, injustamente, a las puertas
de escribir una página indeleble en la
historia de Entre Ríos y de los Minis-
terios Públicos Fiscales. Ahí estare-
mos todos juntos a la par.

El miércoles nos vemos en Ciudad
Autónoma. La idea es designarte pre-
sidenta de la Comisión Anticorrupción
de los Ministerios Públicos Fiscales
del país. Es una respuesta simbólica.
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temas de
la justicia

Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la
Corte de Justicia de
San Juan

La historia comienza cuando me
estaba vistiendo y me iba a cal-

zar. Como de costumbre, tomé el
calzador y, al tratar de acomodar el
pie en el zapato, se rompió. Recordé
que la última vez que busqué un cal-
zador, ya hace mucho tiempo, me
dio trabajo encontrarlo.

Supuse, entonces, que ahora me
costaría más. Me iba diciendo
que hoy casi nadie los usará. Todo el
mundo usa zapatillas hasta para ir a
la ópera. Lamentándome por la pér-
dida, salí a buscar por cuanta zapa-
tería hay, y nada; en negocios de
ropa, de deportes, etc. Tendré que
usar zapatillas hasta para para ir a
los velorios de aquí en más, me se-
guía diciendo.     
En Internet vi que todavía existen,
que hay quienes los usan y quienes
los venden. Vi que la guerra en Ucra-
nia no había afectado la oferta y que
todavía hay gente como uno que

algo de alguien Escribe
Gustavo Ruckschloss

de metal.
Al recibir el pedido, vi que era mucho
más lindo de lo que esperaba y real-
mente útil.
Una vez más los hechos me premia-
ron compensando lo perdido. Será
una alegría más, de esas chiquitas,
pero que alcanzan para mejorarse el
ánimo.

tiene buen gusto y  sus manías.  

Pasé tiempo  viendo los distintos
tipos ofrecidos hasta que me decidí
por uno y  lo pedí. Mientras,  aprendí
que ese utensilio que ayuda a meter
el pie  en el zapato existe desde hace
mucho tiempo y que los hay largos y
cortos, de madera, plástico y hasta



ñitos, olvidando las hambres por se-
guir fantasías, durmieran en la ceniza.
Entonces los tapaba con cueros de
ovejas para protegerlos del frío. Ella se

encomendaba a los santos y les
pedía el compadecer a sus miserias
y desamparo. 
Muy de noche se acostaba entre
cuentos y lanas sueltas, no para
dormir, ¡para pedirle al Tata Dios
que atendiera sus humildes que-
jas...! Una ayudita para sus pichon-
citos desnudos, una miradita de
compasión en el perdido mundo y,
ya en el entresueño, ella misma, do-
blándose en Deidad milagrosa y
protectora, se respondía ¡ella
misma!, ofreciéndose ayudas y con-
suelos dulcísimos. Con estos enga-
ños del alma aguantaba las noches
tan largas, tan frías.

Al rayar el alba ella y sus hijitos iban
a la laguna y ayudaban a los pesca-
dores a destripar y limpiar los pes-
cados. Con esto más el lavado de
ropas y costuras por un rancho y
otro, les quedaba un alguito para ir
comiendo, para ir tirando.

Si oyera que alguien preguntara
por el hombre más cabal y de

razón de que tuviera noticia, yo res-
pondería: “Se llama Juan Huakin-
chay” ¿Juan Huakinchay?

Esta es su historia. Nació a la som-
bra del Padre Ande, en las Lagunas
de Guanacache, las hoyadas que
atesoraban las aguas cerreras y la
pasión de Cuyo. Su padre murió en
edad temprana, en la travesía a San
Luis y dejó sola en el terrible mundo
a una joven viuda con dos tiernos hi-
jitos. 
A padecer incontables pobrezas
quedaron la madre y los dos frutos
de su vientre; así, en diario luchar,
fueron pasando los tiempos... Con
puchitos y sobritas se mantenían,
anudando necesidades y de una
manera y otra seguían la cadena. 
En las noches de invierno la solitaria
viuda apelaba a contar larguísimos
cuentos hasta lograr que sus dos ni-

Sábado 4 de junio de 202226 el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 
Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 
Miembro de la Academia Argentina de Letras
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hablemos de salud Escribe
Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo

El segundo tumor maligno más
letal en Argentina, solo superado

por el de pulmón, es el de colon/recto:
8.700 víctimas fatales por año.

¿Qué puede hacerse?
La prueba inmunoquímica de sangre
oculta en materia fecal examina la po-
sible presencia de sangre, que puede
ser un signo de pólipo premaligno (y
extirpable con relativa facilidad) o
cáncer, es uno de los estudios reco-
mendados en personas de 50 a 75
años para detección precoz. Se ha
demostrado que disminuye la mortali-
dad y es una buena inversión de re-
cursos desde el punto de vista
sanitario en nuestro país.

¿Cuántos la llevan a cabo?
De acuerdo a la Cuarta Encuesta Na-
cional de Factores de Riesgo de
2018, aproximadamente 24% en el
rango de edad sugerido se hizo colo-
noscopia y 6% la prueba inmunoquí-
mica en materia fecal. El objetivo
deseable para que el rastreo sea
efectivo es 70%.

¿Cómo conocí Ariel?
El Dr Ariel Bardach se recibió de mé-
dico en la Universidad Nacional de La
Plata en 1996, fue residente y Jefe de
Residentes de Clínica Médica en el
Hospital General de Agudos Gral.
San Martín de La Plata, hizo un Mas-
ter en Epidemiología en la Escuela de
Higiene y Medicina Tropical de Lon-
dres que completó en 2004 y se doc-
toró en Salud Pública en la
Universidad de Buenos Aires en

2012. Actualmente es investigador
del Instituto de Efectividad Clínica y
Sanitaria (IECS-CONICET).

Intervención en la Agencia
de Recaudación de la pro-
vincia de Buenos Aires
(ARBA)
Ese bagaje de conocimientos le per-
mitió diseñar, junto a su equipo, una
investigación a medida para incre-
mentar la detección de cáncer de
colon en una dependencia guberna-
mental con 4.900 empleados (200
oficinas en 125 municipios) en 2018,
casi la mitad trabajaban en la Ciu-
dad de La Plata.

Resultados impactantes
Participaron 1552 empleados que

superaban los 50 años, mediante
entrevistas y grupos focales se
acordó la metodología de comunica-
ción e implementación.
En 130 de cada 1000 se obtuvieron
pruebas de detección precoz compa-
rados con 8 de cada 1000 emplea-
dos estatales que no trabajaban en
ARBA, 16 veces más.

Una intervención multifacética au-
mentó el conocimiento y la utiliza-
ción de estudios diagnósticos en el
lugar de trabajo de afiliados a IOMA
(Instituto de Obra Médico Asisten-
cial).
Los resultados se publicaron este
año en Cancer Prevention Research.
No solamente hay que prestarle
atención a la economía y a la mate-
ria fiscal.
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Analía De los Ríos Psicóloga

emanciparse emocionalmente de los
padres. Es importante sentir respeto,
consideración y buenos deseos hacia
ellos. Es una manera de que su pre-
sencia no siga gravitando en nuestras
vidas. 

No sentirse responsable de su feli-
cidad: el afecto hacia los padres se
expresa buscando que ellos estén
bien, lo cual no implica ser responsa-
bles de su felicidad. 

Ser empáticos: intentar ponerse en el
lugar de los padres, ver las situaciones
desde otro punto de vista,  ayuda a
ampliar nuestra propia perspectiva. 

Cultivar la gratitud: nadie llega a
ser adulto por sí solo. Los padres
estuvieron ahí para cuidarnos, asis-
tirnos y tratar de hacer de nosotros
gente buena. Es de mucho mejor
pronóstico enfatizar en todo eso,
que en aquello que no nos dieron. 

Reconocer y aceptar el pasado:
apropiarse del pasado es una rein-
terpretación de lo sucedido a la luz
de lo aprendido. Es aceptación
plena de lo que fue, cómo fue y solo
podemos ocuparnos de las conse-
cuencias. 

Lo que sigue,  es seguir creciendo.

Ser adulto no es garantía de ha-
berse emancipado emocional-

mente de los padres, o más
precisamente: de la imagen que
cada uno construyó de ellos. Abun-
dan los relatos de adultos, que aún
fallecidos sus padres, “les pesan los
mandatos que recibieron, o no pue-
den dejar de hacer cosas que eran
preciadas por sus padres, o desvin-
cularse de las reglas que percibie-
ron como impuestas”.
Tomar distancia física o dejar de
pensar en ellos, no alcanza para
sentirse en paz. 
Este proceso de emancipación,
puede comenzar cuando dejamos
de culparlos: responsabilizarse de
emociones y decisiones presentes,
hacerse cargo de lo que es y lo que
hace. Esto es reparar vacíos, resol-
ver traumas, corregir errores, etc.
Así se garantiza una verdadera in-
dependencia emocional. 

Aceptarlos: liberarse emocional-
mente de los padres. Resulta mucho
más inteligente y liberador tratar de
entenderlos y aceptarlos, resca-
tando lo mejor de ellos.

Amarlos: amar es una forma de
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economía Escribe
Marcelo Delgado Economista

de la mayoría de actividades de la
economía, están vinculadas a la “tec-
nología y el conocimiento”. La innova-
ción o al menos la renovación de estos
factores, resultan determinantes a la
hora de competir, en un mundo cada
vez más exigente y productivo. 
El Estado, en sus distintos niveles,
también es víctima de este proceso,
que no solo tiene que contener a los
castigados por la pobreza, sino que re-
cibe fuertes presiones paritarias, tiene
dificultades para conseguir productos y
contratar obras a valores razonables, y
ya no puede presionar con nuevos
gravámenes. Victimario y víctima, está
entrampado en un laberinto difícil de
sortear.
El todos los procesos inflacionarios
históricos, fueron visibles los perdedo-
res y ganadores. Incluso, en las gran-
des devaluaciones, algunos pícaros,

acumularon fortunas en pocas
horas. Hoy, sin embargo, es difícil
visualizar los verdaderos ganado-
res, en esta larga y tediosa batalla,
que parece sin fin.
Los instrumentos financieros del
BCRA (Banco Central de la RA), los
controles de precios, subsidios, pro-
hibiciones para exportar, restricción
de las importaciones, canastas bási-
cas, precios populares, cuidados,
retenciones, entre otras medidas,
han fracaso una y otras vez.

Tal vez llegó el momento de buscar
nuevas formas de enfrentar este
mal endémico, que tanto daño
causa. Quienes mejor interpreten
las soluciones a este problema, no
solo le harán un bien a la Argentina,
sino que tendrán un gran futuro polí-
tico. 

Los argentinos, hemos adquirido
grandes habilidades, para cubrir-

nos de los reiterados y crónicos pro-
cesos inflacionarios de los últimos
60 años.
Comprar dólares, hacer plazos fijos,
adelantar compras, pagar con che-
ques largos, poner precios en mo-
neda extranjera, incluir los costos
financieros en el valor de las cosas;
son sólo algunos de los variados
instrumentos para cubrirse de este
fenómeno sintomático de un mal
más profundo.
Sin embargo, el proceso inflaciona-
rio se parece a las bacterias o virus
resistentes. Cuanto más antibióticos
o antivirales aplicamos, mayor resis-
tencia adquiere, o mutan a especies
mas dañinas.  

Los instrumentos clásicos, han fra-
casado. Las tasas de interés, van
por detrás de la inflación. El que se
cubrió con dólares, espera sentado
el recupero de los que compró a
$197, hace un año. Los que fijaron
precios en dólares, ahora no pueden
reponer sus mercaderías. En fin, no
se visualizan instrumentos efectivos
para paliar este mal.
Pero las consecuencias son eviden-
tes y dolorosas. A los crecientes ni-
veles de pobreza, le debemos
sumar el deterioro de la inversión.
La mayoría de las estructuras y
agentes económicos, se están “co-
miendo el capital”. La productividad



niños y adolescentes, en todos sus esti-
los. Cabe destacar que los afiliados de
UPCN pueden realizarlo sin cargo. Para
más información, comunicarse al 264
4278496 o al 2644836203.

La comediante Xalima Denise llega por
primera vez a San Juan para presentar
su espectáculo de Stand up en Sala Z.
El show se llevará a cabo el 12 de junio
a las 21. Las entradas ya están a la
venta y se pueden adquirir en la bolete-
ría de la sala, calle Pedro Echagüe 475
oeste, en horario de comercio, o de
modo online ingresando a
https://www.boleteria.com.ar/p/xamila-de-
nise/evento/xamila-denise-en-san-juan-
e686

El próximo 11 de junio llegará a San
Juan La Buena Moza, con su espectá-
culo de murga “Demente”, y subirá a es-
cena en el Teatro Sarmiento. El show
brindará un despliegue de ritmo y color,
a partir de las 22. Las entradas para ver
esta murga mendocina se pueden adqui-
rir en www.tuentrada.com y en la bolete-
ría del teatro Sarmiento.

La Secretaría de Turismo, Cultura y Edu-
cación de la Municipalidad de la Capital
organizó una serie de talleres. Entre
ellos se encuentra el de hip hop que está
destinado a niños desde los 8 años. El
profesor a cargo es Favio Carrizo y las
clases se imparten los miércoles desde
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El Camping de Rivadavia será el epicen-
tro para llevarse a cabo una jornada de
rock solidario. El encuentro está desti-
nado a brindar recitales al público asis-
tente a cambio de un alimento no
perecedero. La actividad arrancará a las
11 con la actuación de varias bandas
sanjuaninas.

“Loopeando y cabeceando” es el musical
unipersonal que desembarcará en el Tea-
tro del Bicentenario. Se trata de una pro-
puesta musical con expresiones gráficas
sincronizadas, a cargo del artista Luis Pu-
lenta. El musical tendrá una duración de
45 minutos y se llevará a cabo el próximo
16 de junio a las 21, en la Sala Auditó-
rium del Teatro del Bicentenario. Las en-
tras tienen un valor de 600 pesos y se
pueden adquirir por la Boletería del TB,
de lunes a viernes de 9.30 a 14 y los sá-
bados, de 10 a 13,30.

Están abiertas las inscripciones para par-
ticipar de los talleres que se dictan en la
sede de UPCN. En esta oportunidad, la
propuesta es de danzas folclóricas para

las 14.30. Los talleres dictan en calle 25
de Mayo este, intersección Buenaventura
Luna, en la esquina del Mercado de
Abasto.

El taller de Creatividad ya abrió sus ins-
cripciones para niños de entre 5 y 10
años. Se trata de la propuesta que brinda
la Fundación Instituto Alemán, los días
sábados en la Sala Goethe. El horario del
encuentro es a partir de 10.30 a 12.30.
La finalización del mismo será el 24 de
septiembre de 2022, y la jornada de cie-
rre se llevará a cabo en un estableci-
miento educativo de Médano de Oro.
Más informes en calle Santa Fe 114 este.

El Coro Vocacional de la UNSJ lanzó una
propuesta llamada “Coro Vocacional en
las Iglesias”. Se trata de un recorrido del
coro por distintos puntos de la provincia.
Las actuaciones arrancaron el 5 de junio
y la próxima se realizará el 12 de junio en
la Iglesia Nuestra Señora del Carmen, en
Los Berros a las 11. El coro, cuyo director
es José Petracchini, está acompañado
por el teclado de Flavia Carrascosa. La
actuación será durante la misa y dará un
recital luego del oficio religioso.

niños y
los Ca

Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar
Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

►Rock solidario 
en Rivadavia

► Un musical en 
el Bicentenario

► Coro en 
las iglesias

► Taller de hip hop 
en Capital

► Creatividad en el 
Instituto Alemán

► Talleres de 
danza en UPCN

► Stand up de Xalima 
Denise en Sala Z

► Murga en el 
Teatro Sarmiento
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para relajar

33 datos
Un poco de humor Por Miguel Camporro

Adivina quién es

31

1

2

3
1- La niña que aparece en la foto solo tenía dos años y luego seria mi-
nistra de Educación.
2- Es docente.
3- Fue locutora.

Ana María Nieto

John Hathorne, uno de los ma-
gistrados que supervisó los jui-
cios a las Brujas de Salem en
1692, fue el tatarabuelo de Nat-
haniel Hawthorne, autor de "La
Letra Escarlata". La familia mo-
dificó el apellido para evitar
controversias. 

En el Palacio de Versalles, los
aristócratas competían por el
privilegio de mirar a Luis XIV
despertarse, comer y prepa-
rarse para ir a la cama. 

Los gases o las flatulencias
todos las tenemos, pero unos
más y otros menos. En necesa-
rio evacuar de nuestro cuerpo
ciertos gases que producen cier-
tos alimentos durante su diges-
tión. Se liberan unos 14
gases/día.






